

| | |
|---------------------|--|
| Zeitschrift: | Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin |
| Herausgeber: | École fédérale de gymnastique et de sport Macolin |
| Band: | 5 (1948) |
| Heft: | 6 |
| Artikel: | Rencontres suisses : ou le citoyen et le sportif se tendent la main... |
| Autor: | Pellaud, F. |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-996613 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rencontres suisses

ou le citoyen et le sportif se tendent la main...

Les 3, 4 et 5 octobre 1947, l'École fédérale de gymnastique et de sports était envahie par une foule de plus de deux cents personnes, dont le but n'était vraisemblablement pas de partager les joies d'un cours fédéral de moniteurs. On y rencontra les personnalités les plus diverses : autorités religieuses et civiles, chefs d'entreprises commerciales, diplomate, chefs syndicalistes, fonctionnaires, etc...

Que venaient donc chercher à Macolin toutes ces personnalités ? Un mobile commun guidait sans doute ces hommes et ces dames au siège de notre Institut national d'éducation physique : Le Congrès national des « Rencontres Suisses », organisé par le Centre suisse d'étude et d'information.

Deux ans plus tôt, en octobre 1945, les anciens responsables et conférenciers de la Section Armée et Foyer ont, d'un accord unanime, créé le Centre suisse d'étude et d'information, dont le but premier était de conserver groupées les bonnes volontés qui s'étaient affirmées pendant les ans de guerre, en vue d'affronter les problèmes que l'après-guerre poserait à la Suisse dans une Europe bouleversée. Le Centre veut, en bref :

Donner à l'opinion publique suisse des informations objectives sur tous les problèmes qui touchent notre pays;

Offrir aux hommes loyaux de tendances et de milieux divers un lieu de rencontre neutre où les opinions contraires puissent être confrontées dans le calme et le respect mutuel;

Offrir un centre de ralliement et de coordination aux multiples associations qui, la plupart du temps, travaillent en ordre dispersé.

Pour atteindre ces divers buts, le Centre dispose d'une équipe directrice, d'un secrétariat, d'une équipe de conférenciers, de groupes régionaux, de groupes d'étude et d'un service de publications.

BULLETIN DE COMMANDE

..... à détacher ici

AU SECRÉTARIAT DU CENTRE SUISSE
D'ÉTUDE ET D'INFORMATION
Avenue de Jaman, 16, Lausanne

Veuillez m'envoyer contre remboursement exemplaires d'« Études Suisses ».

Adresse exacte :

.....

Signature :

Pour son Congrès d'octobre 1947, le Centre avait pu s'assurer la collaboration des conférenciers ci-après : Mgr Charrière, évêque de Lausanne, Fribourg et Genève, et M. le pasteur Émile Brunner, professeur à Zurich, qui parlèrent tous deux sur le thème : « L'Église et la communauté ». MM. Louis Maire, directeur des Laiteries réunies de Genève; Hans Schindler, directeur de la fabrique de machines d'Oerlikon, et Émile Giroud, secrétaire de la F.O.M.H., traitèrent à tour de rôle l'important problème de « La Communauté dans le travail ». M. Gérard Bauer, conseiller de légation, chargé des affaires économiques de la légation de Suisse à Paris, exposa le problème de la reconstruction économique de l'Europe, tandis que MM. Kaech, directeur de l'École fédérale de gymnastique et de sports, et M. Hirt, chef de section de l'I.P., exposèrent le rôle du sport et de l'instruction préparatoire dans la formation de l'homme. Tous les travaux de ces conférenciers, à l'exception de celui de M. G. Bauer, ont été réunis en une petite brochure très élégamment présentée par les Éditions de la Baconnière, à Neuchâtel. Certaines thèses élaborées par les congressistes de Macolin, ainsi que quelques pages rédigées par un groupe d'ingénieurs et techniciens de Baden, complètent admirablement les études précédemment citées.

Les initiateurs du Congrès de Macolin savent qu'il faut poursuivre les travaux mis en chantier par le Centre et par d'autres Associations suisses. Ils sont prêts à le faire, non en amateurs désœuvrés, mais en hommes de bonne volonté que hante cet appel : « Que l'ouvrier soit considéré comme un homme et non comme l'accessoire de la machine; c'est l'homme qui souffre dans son corps et dans son âme. »

Il nous paraît que la voie du progrès social est maintenant assez bien jalonnée; on sait où se trouve, à droite et à gauche, les bornes que l'on ne saurait impunément franchir et l'on distingue entre ces limites le tracé d'une route possible. Mais ne manque-t-il pas au pays une force, un esprit pour aller de l'avant, en franchissant les obstacles de l'égoïsme et des routines ? Les crises économiques et les guerres ont fait réaliser aux hommes que leurs destins sont désormais liés pour le meilleur et pour le pire; cela étant, il appartient à l'homme, non de subir, mais d'assumer ces solidarités inévitables; bien plus, il doit réaliser que ces solidarités sont le signe d'une communauté essentielle, dont il faut découvrir l'origine, le sens et les lois.

Pour nous, moniteurs de l'instruction préparatoire volontaire, et pour les sportifs en général, la brochure « Études Suisses » a, non seulement une valeur intrinsèque en tant que document, mais elle constitue le corollaire de l'idéal que nous poursuivons, c'est-à-dire l'étroite collaboration et l'interpénétration de ces trois éléments capitaux : corps, esprit, âme ou — exprimé sous une autre forme — éducation physique, éducation civique et éducation morale.

C'est pourquoi nous considérons volontiers les « Études Suisses » comme un guide que tout responsable devrait consulter. Le prix du volume est de 5 francs, ICHA compris. Ceux de nos lecteurs qui désirent se le procurer sont priés d'utiliser le bulletin de commande ci-contre.

F. PELLAUD.

* * *